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Un panorama 
de la logistica 

en la Argentina 
Las falencias y asignaturas pendientes que 

enfrenta la actividad local van desde las 
deficiencias en infraestructura hasta el alza de 

costos, la capacitaci6n y el avance de la tecnologfa 
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La falta de planificacion y ejecucion de in
fraestructura por parte del Estado, la baja 
incidencia del ferrocarril en el transporte de 
cargas, mas la falta de coordinacion en la co
municacion entre los operadores y sus clien
tes son algunos de los puntos criticos que per
judican a la actividad logistica local. 

"La infraestructura vial es deficiente. Los 
accesos a los grandes centros urbanos y las 
rutas de mucho transito tendrian que ser ca
rriles de doble viay son de via simple. Las ru
tas es tan muy deficitarias. Esto tambien inci
de en los costos", sentencio Matias van Bal en 
Blanken, quien fue durante 21 afios jefe del 
Departamento de Logistica de Ledesma, el 
ingenio jujefio. 

"Para una empresa que no este en el radio 
de Buenos Aires -siguio Blanken- la clave es 
el transporte. A medida que se aleja, la inci
denciadelcosto del transporte es mayor para 
llevar el producto almercado o los puertos. El 
camion es casi el i'mico media, el ferrocarril 
solo mu eve 5 y7 por ciento,yotro porcentaje 
mas bajo por hidrovia." 

Las em presas del interior sufren la falta de 
infraestructura. "Las empresas del interior 
nacieron sabre los ferrocarriles, que era su 
media de transporte natural", dijo, tras agre
gar que esa situacion afecto los costos, porque 
"despues de 600 o 700 kilometros el camion 
es mucho mas caro. Eso hace que la Argenti
na este perdiendo competitividad, especial
mente en productos de bajo valor, coma las 
commodities: en el NOAhaycasi un millonde 
hectareas menos de soja." 

Tambien reconocio que se invirtio en re
novacion y arreglo de vias en lineas coma el 
Belgrano Cargas, y se anuncio la compra y 
fabricacion de vagones y locomotoras, pero 

que todavia nose ven resultados: "Hace diez 
afios el tren tardaba 20 dias desde la region 
norteaBuenosAiresyhoydemoralomismo. 
Vamos a tardar en ver resultados". 

Para Alejandro Leiras, docentey consultor 
en desarrollo de proyectos de infraestructu
ras logisticas, el tema ferroviario es una prio
ridad: "La inversion es ciento por ciento es
tatal y hay que pensar la desde la region. La 
discusion la tenemos que llevar a nivel lati
noamericano, en un contexto de multimo
dalismo: de la mano del ferrocarril tiene que 
es tar el camion", indico. 

Soluciones 
Ante las deficiencias del servicio ferro

viario y los altos costos del camion, ambos 
especialistas observaron la aparicion de los 
bitrenes co mo una posible solucion para las 
zonas mas lejanas. 

"Hay que pensar en el bitren en trayectos 
largos y dejar los vehiculos de capacidad 
men or para lugares mas citadinos, don de la 
convivencia es permanente", explico Leiras, 
mientras que van Bal en Blanken argumento 
que "en otros paises, los transportistas usan 
bitrenes, porque permite que ese camion con 
un chafer lleve el doble de carga, con lo cual 
se reduce la incidencia del factor humano y 
la inversion en los costos finales, con lo que 
se amortiza mas facilmente". 

Sin embargo, no todos los inconvenientes 
son de infraestructura. Ambos especialistas 
observaron responsabilidades en los vincu
los cotidianos. 

"La rentabilidad esta muy condicionada 
por los desfases que hay en la economia ar
gentina; pero la mayoria de las operaciones 
logisticas todavia registran demoras y falta 
de coordinacion entre clientes yproveedores 
que se traducen en tiempos improductivos. 
Esto afecta la rentabilidad", dijo Blanken. 
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La recuperaci6n ferroviaria es esperada por el sector ARCHIVO 

"El empresario todavia tiene un nicho pa
ra atacar el cos to logistico, que es un dialogo 
mas fluido con sus clientes. En la medida que 
intercambien informacion y que sus sistemas 
se integren, se van a optimizar los tiem pos de 
transferencia de mercaderias", agrego. 

Capacitacion 
Respecto de los profesionales del sector, 

Leiras indico que "la logistica dejo de ser el 
galpon o el deposito" y que ahora "paso a ser 
un modelo de negocio, una via de comuni
cacion con el cliente; no es alga delegado en 
personas que no son expertas", por lo que des
taco la importanciade seguir apuntando ala 
capacitacion. 

"Las empresas estan teniendo un nivel de 
capacitacion a niveles directivos, en los pri
meros mandos, interesantes", celebro, pero 
lamento que "todavia falta desarrollar en 
man dos medias yen niveles operativos", por 
lo que estimo necesario "em pezar a vincular 
la industria con la universidad". 

"LAS EMPRESAS TIENEN 
UN NIVEL DE CAPACITA
CION INTERESANTE EN 
NIVELES DIRECTIVOS, 
PERO FALTA DESARRO
LLAR LOS MANDOS ME
DIOS", DUO LEIRAS 

Tan to Blanken coma Leiras observaron los 
"otros desafios" que enfrentalalogistica. El ex 
directivo de Ledesma apunto que "el sistema 
aduanero argentino aun nose ha integrado 
con sus vecinos del Mercosur. Las esperas en 
frontera son demasiado elevadas, y el tiem
po es dinero", sentencio, luego de mencionar 

tambien el flagelo de la pirateria del asfalto: 
"La cantidad de camion es que circulan en to
do el pais con custodia expresa el estado de la 
situacion", dijo 

Porotrolado,sostuvoquelasempresasde
beran estar preparadas para competir: "Se 
compite con calidad de producto, seriedad, 
bajos costos ytiempos competitivos. Compi
ten las cadenas de suministros. Los go biernos 
deberian hacer planes que permitan que los 
empresariospuedallegardeunaformacom
petitiva a todos los lugares del mundo. Pero, 
la Argentina adolece de un plan logistico a 
mediano y largo plaza". 

Diferenciacion 
Por otra parte, Leiras sefialo que el co

mercio electronico empieza a generar una 
demanda en bienes y servicios mucho mas 
volatil yvariable: "Si no entendemos que los 
principales factores de la ventadel comercio 
electronico son emocionales, se pierde una 
partedelnegocioquenosvaaafectaralahora 
de administrar los espacios. Hay que ver lain
fraestructura sistemicamente: que vol um en 
sevaanecesitar,cualvaaserelespacio,como 
va a ser el ciclo de venta y de devolucion, que 
pasa con la logistica inversa y todo lo relacio
nado con el media ambiente", am plio. 

Otro pun to es el avance en el procesamien
to de datos para gestion de depositos, aun
que para el docente "falta desarrollar siste
mas destinados a brindar informacion para 
empezar a relacionar niveles de consumo, 
productos o movimientos con tipologias de 
productos", agrego, tras alertar que "lamayo
riade las tiendas y cadenas estan desarrollan
do el e-commerce; el que se diferencie en este 
aspecto va a lograr una ventaja competitiva 
interesante. La tecnologia estajugando to
talmente a favor de la logistica. Pero hay que 
romper con el miedo". • 


